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本报特派记者 林 剑

当地时间7月24日得知自己将出任巴黎奥运会

开幕式中国体育代表团“双旗手”之一，直到7月25日

接受记者采访，国乒队长马龙仍直言“非常开心、非

常荣耀”。他表示，出任中国体育代表团旗手不仅仅

是对个人的肯定，更重要的是对中国乒乓球队这个

荣耀集体的认可。

从2012年伦敦奥运会初登奥运舞台，到2024年巴

黎奥运会成为国乒队长、获得“双圈大满贯”，马龙直

言每届奥运会都有不一样的感受，但无论环境如何变

化，重要的是积极主动地适应调整，为国乒作出最大

贡献，“这件事经验并不能发挥太大作用，而是要主动

做好应对，扮演好自己的角色。”

不同于过去几届奥运会都是国乒的绝对主力，本

届奥运会马龙只承担团体一项比赛任务，对此，马龙

表示，项目不同但目标一致，都是为国乒、为中国体育

代表团赢得荣耀。“出任旗手对我本人备战团体比赛

来说是极大的鼓舞，我也希望在本次巴黎奥运会上全

力以赴、为国争光。团体比赛赛程比较靠后，在队友们

参加其他比赛的时候我也要保持好状态。”马龙说。

7月24日，巴黎奥运会乒乓球比赛进行了抽签，国

乒男队首个对手是印度队。“我相信，在奥运会这样最

重要的舞台上，无论是中国队还是其他队伍，都想展

现出最佳的竞技状态，自己也会拼尽全力。”

近几次在南巴黎竞技场4号馆的训练，马龙经常

和王楚钦、樊振东交流。马龙表示，主要是和他们聊聊

心理上的感受，对一些球的理解，因为大家的性格不

同、打法不同，每个人对球也都会有不同理解。“如果

感觉自己的一些想法对队友们是有帮助的，一定会给

他们一些建议。”马龙说，“但（单打）比赛关键还是看

他们自己。”

巴黎奥运会是马龙的第四届奥运会，外界也十分

关心这是否会是他最后一届奥运会，对此，马龙表示

自己还没有想这个问题，“还是先完成好比赛任务。”

（巴黎7月25日电）

本报巴黎7月25日电 特派记者林剑报道：位于巴黎西南部的南

巴黎竞技场4号馆25日热闹非常，数十家媒体聚集在新闻发布厅，等待

巴黎奥运会乒乓球项目分组抽签结果。最终混双、女单、男单、女团、男

团签表相继产生，这意味着乒乓球比赛已经箭在弦上、蓄势待发。

率先抽出的混双签表，我国的“头号种子”王楚钦/孙颖莎位列上半

区，首轮对手是埃及组合奥马尔/梅谢里夫，他们在上半区的潜在对手

还包括中国台北的林昀儒/陈思羽、法国的艾利克斯/袁嘉楠、韩国的林

钟勋/申裕斌等。当然，中国组合的最大对手还是下半区的日本选手张

本智和/早田姬娜，二人首轮对手是朝鲜组合李正植/金琴英。

女单方面，身处上半区的孙颖莎首场比赛将迎战巴西选手高桥·朱

丽叶，半决赛则大概率和老对手早田姬娜对阵，这也将是一场值得关注

的比赛。身处下半区的陈梦首轮比赛的对手是阿尔及利亚的洛赫莱比，

下半区还有斯佐科斯、平野美宇等强手。

男单方面，上半区的王楚钦首轮对手是斯洛伐克削球手汪洋，如

果能顺利闯进4强，潜在对手包括巴西选手卡尔德拉诺和韩国选手张

禹珍等人。下半区的樊振东首轮对手为乌克兰选手扎姆登科，樊振东

在下半区最大的潜在对手是张本智和，本土作战的菲利克斯实力同

样不容小觑。

男团中国队首轮抽到印度队，后续则大概率将对阵韩国队、东道

主法国队。下半区日本队将大概率和中国台北队、德国队和瑞典队进

行竞争。

女团方面，“中日之争”依旧是主旋律，中国队首场比赛的对手是埃

及队，日本队首场将面对波兰队，不出意外的话，两支强队将携手会师8

月10日的女团决赛，争夺本届奥运会乒乓球项目的最后一枚金牌。

本报特派记者 林 剑

巴黎奥运会开幕愈发临近，国乒将士也逐步进入比

赛节奏。当地时间7月25日，国乒在南巴黎竞技场4号馆进

行赛前训练，其中王楚钦/孙颖莎、樊振东、马龙在主场地

进行了实战对练，女队选手则在副馆进行了针对性训练。

国乒总教练李隼表示，目前全队状态既兴奋又稳定，期待

大家在即将到来的奥运会上打出高水平的比赛。

李隼介绍，结束了在国内的封闭集训以及前期在多

维尔集训营的适应训练，全队来到巴黎，入驻奥运村之后

非常兴奋。对于教练组来说，需要尽快掌握比赛当地的种

种细节，加强与运动员的沟通。“我们要求每天早上全队

一起吃饭，通过观察运动员的表情，可以了解他们的心

态，如果有问题，及时解决调整。”李隼说。队里也经常通

过会议、讨论统一思想，明确每个人应该做什么、应该怎

么做，真正做到抓早抓小抓细，精细化备战参赛。

不同于多维尔集训营期间的高强度封闭训练，来到

南巴黎竞技场之后，国乒逐渐开始了针对性训练，尤其是

实战对抗。李隼表示，前些天国乒还是按照一天两练的节

奏备战，为让全队逐渐找到比赛节奏，这几天已经调整为

一天一练。李隼同时透露，即便在巴黎奥运会开幕日当

天，国乒也将在上午进行一堂训练课，以最好的状态迎接

7月27日乒乓球项目第一个比赛日的到来。

谈及对场地、环境的适应问题，李隼直言，近些年随

着WTT职业赛事的推广普及，队内无论是老队员还是年

轻队员对于不同场地的适应能力均大幅提升。“近年来很

多高水平比赛，比如澳门世界杯、成都冠军赛的热度和氛

围都很好，甚至不逊色于奥运会，有了这些比赛的积淀，

相信到了奥运会大家也会有好的表现。”

李隼表示，教练组将根据分组抽签结果进行进一步

研判，做实做细工作，与运动员进一步沟通，帮助大家解

放思想、放下包袱，在赛场上充分释放出自己的能量。

（巴黎7月25日电）

马龙：旗手身份激励我不断向前

乒乓球分组抽签揭晓

本报讯 针对7月23日至24日国际奥委会

第142次全会上将2034年冬奥会和冬残奥会的

举办权授予美国犹他州盐湖城的承诺，中国反

兴奋剂中心发表声明，重申共同维护全球反兴

奋剂治理体系的信心和决心，并希望与所有利

益相关方一起支持世界反兴奋剂机构在全球范

围内实施独立、公平、一致和有效的治理。

近期，美国反兴奋剂机构（USADA）基于政

治动机、反华偏见，不断炒作23名中国游泳运动

员无过错曲美他嗪污染事件，并无视瑞士独立

检察官评审中期报告的基本事实判定，甚至企

图通过《罗琴科夫反兴奋剂法案》发起对该事件

的“长臂管辖”，扰乱世界反兴奋剂秩序和治理

体系，引起世界反兴奋剂机构（WADA）和相关

体育组织以及反兴奋剂相关人士的强烈不满和

反对。据路透社25日消息，WADA方面透露，将

于下个月对USADA采取措施，将其越界调查问

题提交合规审查委员会（CRC）。

多名国际奥委会高级成员也发布一系列措

辞严厉的声明，谴责美国当局针对WADA展开

调查，并警告称如果美方无视WADA规则继续

单方面调查所谓“中国游泳运动员兴奋剂事

件”，国际奥委会可以按照协议采取措施，取消

美国城市的奥运会举办权。 （刘昕彤）

7月23日至24日，国际奥委会第142次全会在法国巴黎举行。会上，

国际奥委会委员投票决定将2034年冬奥会和冬残奥会的举办权授予美

国犹他州盐湖城。我们注意到该决定的前提是举办方承诺支持世界反

兴奋剂机构和全球统一的反兴奋剂体系。相关条款明确规定，如果世界

反兴奋剂机构在反兴奋剂斗争中的最高权威没有得到充分尊重，或者

《世界反兴奋剂条例》的实施受到阻碍或破坏，盐湖城2034年的举办权

可以被终止；美国奥委会主席、2034年盐湖城组委会主席以及美国犹他

州州长均表示支持世界反兴奋剂机构通过《世界反兴奋剂条例》开展的

工作，并承诺尽一切可能消除国际体育界和反兴奋剂界对美国反兴奋

剂体系的担忧。中国反兴奋剂中心对国际奥委会的决定表示欢迎，并

希望与所有利益相关方一起支持世界反兴奋剂机构在全球范围内实施

独立、公平、一致和有效的治理。

近期，美国反兴奋剂机构（USADA）基于政治动机、反华偏见，通过

捏造构陷来混淆是非、蛊惑煽动，让国际社会与民众对23名中国游泳运

动员无过错曲美他嗪污染事件产生错误认知，并无视瑞士独立检察官

评审中期报告的基本事实判定，鼓动美国司法部和联邦调查局通过《罗

琴科夫反兴奋剂法案》所赋予的“管辖权”，动用国内司法和政治手段进

行调查，发起对该事件的“长臂管辖”。该行为不仅将严重损害包括中国

游泳运动员在内的各相关人员的合法权利和人身安全，还势必会破坏

全球协调一致的反兴奋剂法律框架，扰乱反兴奋剂利益共同体努力构

建起来的运行有效的世界反兴奋剂秩序，破坏旨在公平一致地保护全

世界干净运动员的世界反兴奋剂治理体系。诚如世界反兴奋剂机构主

席班卡所说：“如果美国宣称对与自己无关的案件拥有管辖权，那么美

国就有可能被置于全球反兴奋剂体系之外。”我们在此强烈敦促US-

ADA停止人为制造虚假叙事和泛政治化的认知操弄，停止扰乱和破坏

运行有效的世界反兴奋剂秩序和治理体系，停止以所谓的“法律手段”

搞威胁施压和滥施“长臂管辖”；同时，也呼吁USADA能够加大对美国

运动员的反兴奋剂力度，加强对大学体育系统和职业联赛中兴奋剂相

关问题的监管，并将其纳入全球反兴奋剂治理体系之内，严格遵守《世

界反兴奋剂条例》和国际标准，实现对干净运动员权益的尊重和保护。

我们再次重申，中国反兴奋剂中心成长于全球反兴奋剂体系的根

基，也始终通过独立、公正、专业、开放的工作坚决捍卫这一体系的完整

性和有效性。我们真诚地希望能通过体育架起信任的桥梁，与所有利益

相关方一起努力，共同维护全球反兴奋剂治理体系的稳定、团结和进步。
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中国反兴奋剂中心关于共同维护
全球反兴奋剂治理体系的声明

李隼：全队状态既兴奋又稳定

国乒正在进入比赛节奏

7月25日，国家游泳队在拉德芳斯体育馆进行赛前训练，备战将于7月27日开始的比赛。图为潘展乐在训

练中。 本报特派记者 安灵均摄

图片新闻

本报特派记者 陈思彤

早上抵达巴黎，下午冯雨就投入到紧张的训练

中。从当选巴黎奥运会开幕式中国体育代表团旗手

那一刻起，冯雨的心情一直很激动，同时也给她在训

练中增加了无限动力。

“有点儿紧张。”冯雨笑着说，“我是在出发前一

天下午训练前知道这个消息的，一起床就接到了通

知。很开心，作为中国体育代表团的一份子，有幸担

任这次奥运会的开幕式旗手，是非常光荣、非常荣耀

的一件事情。”

这是冯雨参加的第二届奥运会。东京奥运会上，

因为花样游泳比赛进行较晚，冯雨没有机会参加开

幕式。此次不仅能够参加开幕式，还能担任旗手，让

她喜出望外。“我知道近几届才开始有女旗手的加

入，我非常希望向世界展现我们中国体育健儿自信、

向上的体育精神，也想借此机会为中国体育代表团

的所有运动员加油！”

冯雨说，当她知道自己的搭档是“龙队”后感到

非常荣幸，“从我很小刚开始启蒙训练的时候，‘龙

队’就已经在世界大赛上为祖国争得荣誉了，他因为

热爱而坚持的精神，值得我们敬佩和学习。”

得知冯雨当选中国体育代表团旗手，队友们沸

腾了，大家纷纷向她表示祝贺，“有个队友给我发消

息，说激动得都要哭了。”想到当时的场景，冯雨忍不

住露出笑容，“全队都祝贺了我。”

冯雨努力让自己从当选旗手的兴奋中平静下来，并将兴奋

化为训练的动力。“我还是会把训练、参赛和担任旗手分成两件

事情去看待。首先我来到巴黎奥运会的目标还是希望能实现我

们的梦想，所以我肯定会认真对待整个备赛过程。当选旗手对我

来说也是一个非常大的激励。”近年来，中国花样游泳队在国际

大赛中屡获佳绩，多次获得世锦赛、世界杯冠军，稳居世界第一

集团。冯雨说，中国花样游泳项目在这一周期一次次经历比赛，

逐渐从幕后走到了台前，“有这样一份荣耀给予我们团队，是对

我们整个团队、对我们这个项目最大的肯定和激励，每个人心里

都增添了许多自信。”

和马龙一样，冯雨也是队长。“东京奥运会我是队里最小的

运动员，只想着完成好自己的比赛就行了。这一次我作为队长，

确实感觉到身上有更多的责任。我也希望我的每位队友都能够

以一个非常好的状态来参加这次比赛，所以我也会格外关心她

们每一个人。”

冯雨说，这次中国花游队将拿出最好的表现呈现给大家，用

充满中国魅力的作品展现最好的中国特色。

（巴黎7月25日电）
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